

Le 25 avril 2023

À la découverte du Patrimoine de Mémoire en Seine-Saint-Denis

Les années 1943 et 1944 sont marquantes pour l'histoire de France et notamment les événements ayant eu lieu durant cette sombre période. C'est en 2023 et en 2024 qu'ils seront commémorés pour leurs 80 ans. À cette occasion, l'agence de développement touristique Seine-Saint-Denis Tourisme vous propose de découvrir les sites de Mémoire présents sur le territoire à travers un « voyage » poignant dans l'histoire.

Une ancienne gare de déportation devenue un Mémorial à part entière

Le 18 janvier dernier s'ouvraient au grand public les portes de <u>l'ancienne gare de déportation de Bobigny en tant que Mémorial</u>.

Après plus de 2 ans de travaux, ce site chargé d'histoire, construit dans les années 30 et devenu un lieu de déportation pour les Juifs de France lors de la Seconde Guerre Mondiale, propose à tout un chacun de vivre un véritable parcours pédagogique autour du souvenir, à travers la découverte du lieu dans sa globalité.



Crédit photo : Henri Perrot - Ville de Bobigny

La visite débute par *l'Esplanade du présent* qui donne une vue d'ensemble sur le site, puis par *l'Espace de mémoire*, qui comprend la halle des marchandises, les édicules, le bâtiment des voyageurs et les voies ferrées.

Le 18 juillet prochain, le Mémorial sera inauguré par des représentants de l'État pour commémorer le 80^{ème} anniversaire du départ du convoi 57, premier convoi de déportés à destination du camp d'Auschwitz-Birkenau.

En complément de l'ouverture grand public et de ce moment inaugural historique, des <u>visites</u> guidées ont déjà débuté. Celles-ci sont notamment animées par la guide-conférencière Anouk Colombani jusqu'à fin juillet prochain.

Le Fort de Romainville, bientôt Mémorial national dédié aux femmes dans la Résistance et la Déportation ?

Situé aux Lilas, ce lieu de mémoire a été le premier camp d'internement installé en France par les nazis et où plus de 7 000 personnes furent emprisonnées. Installé de 1940 à 1944, le Fort de Romainville a accueilli principalement des femmes qui furent déportées dans des camps de concentration tels que Ravensbrück en Allemagne ou Birkenau en Pologne.

Pour conserver ce site emblématique, qui par ailleurs n'a jamais été accessible au grand public, d'importants travaux de rénovation, notamment la préservation des graffitis dans le bunker 17, viennent de débuter et dureront jusqu'en novembre prochain.

À terme, la Ville des Lilas a comme volonté de créer un véritable projet d'aménagement du Fort avec l'installation de divers espaces (équipements sportifs, lieux de vie, etc.) et notamment une ouverture du Fort de Romainville au grand public en tant que Mémorial dédié aux femmes dans la Résistance et la Déportation.



Le Mémorial de la Shoah, c'est aussi à Drancy



Autre site phare du Département, <u>le Mémorial de la Shoah de Drancy</u> a ouvert il y a un peu plus de 10 ans maintenant face à la Cité de la Muette, tristement connue pour avoir été le camp d'internement puis de regroupement des Juifs de France en vue de leur déportation dans les camps de concentration polonais et allemand.

Conçu par l'architecte suisse Roger Diener, le Mémorial de la Shoah est un lieu d'éducation et de médiation qui présente à travers des témoignages, des documents d'archives et des photographies d'époque ce qu'était la Cité de la Muette et son rôle dans l'exclusion des Juifs de France pendant cette triste période de l'histoire.

D'autres lieux chargés d'histoire présents sur le territoire

Situé à Pantin, le **Quai aux bestiaux** servait au départ de zone de marchandises jusqu'à ce qu'il soit entièrement utilisé par les nazis comme site militaire. En avril et mai 1944, deux convois de femmes, autour de 500 pour chaque et jusque-là emprisonnées au Fort de Romainville, partent à destination de Ravensbrück. Mais c'est le 15 août qui sera la date la plus marquante puisque s'engage le plus important et dernier convoi comprenant plus de 2 500 hommes et femmes, principalement des résistants, conséquence de l'évacuation du camp de Romainville et de la prison de Fresnes dix jours avant la libération de Paris.

Toujours visible mais bien méconnu du grand public, le Quai aux bestiaux est un lieu commémoratif. Chaque année, un rassemblement, accessible à tous, s'y déroule l'été pour rendre hommage aux disparus.

Autres lieux de cette sombre période de l'histoire de France, les Gare(s) du Bourget, situées à proximité l'une de l'autre à Drancy et représentant un même ensemble ferroviaire, ont accueilli 42 convois de déportation du Camp de Drancy entre 1942 et 1943, partis majoritairement en direction d'Auschwitz.

Rénovée il y a 15 ans, la station du Bourget-Drancy est aujourd'hui desservie par le RER B et voit passer chaque année plus de 10 millions de voyageurs.

Des expositions essentielles à découvrir

Jusqu'en juin prochain, les Archives Nationales de Pierrefitte-sur-Seine accueillent une exposition bouleversante, « <u>Déportées de Ravensbrück, 1942-1945</u> », qui témoigne des conditions de vie de 16 femmes arrêtées en France pour faits de résistance et déportées par la suite dans le tragique camp allemand.

En complément, les lieux de mémoire présentés cidessus proposent eux aussi des événements
essentiels pour sensibiliser tout un chacun sur cette
période. C'est notamment les cas du site de Bobigny
qui recevra le 25 mai prochain <u>l'historien français</u>,
<u>Tal Bruttmann</u>, <u>pour une conférence</u>
<u>exceptionnelle sur « Comment les nazis ont</u>
<u>photographié leurs crimes »</u>,



Le+

Dans le cadre d'une volonté de féminiser les noms des nouveaux équipements et bâtiments publics départementaux, le président du conseil départemental de Seine-Saint-Denis, Stéphane Troussel, était présent aux <u>Archives départementales de Bobigny</u> le 8 mars dernier, date symbolique pour les droits des femmes, afin d'inaugurer le nouveau nom de ce lieu d'éducation et de partage essentiel. C'est donc « **Suzanne Citron** », résistante et internée dans le camp de Drancy en 1944, qui a été choisie.

Plus d'infos sur la thématique de la Mémoire ici.

Contact Seine-Saint-Denis Tourisme

Joséphine Lhopitault : <u>i.lhopitault@tourisme93.com</u>

Espace Presse